

Registro Nacional de Cáncer, información necesaria

National Cancer Registry, needed information

Elías Antonio Gracia Medina^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-9389-9291>

¹Instituto Nacional de Oncología y Radiobiología (INOR). La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: eliasg@infomed.sld.cu

Recibido: 23/10/2020

Aceptado: 10/11/2020

La Organización Mundial de la Salud recomienda disponer de un programa de control de cáncer como pilar imprescindible en la lucha contra el cáncer.⁽¹⁾ Este regirá todas las acciones que los sistemas sanitarios y la comunidad en general deberán acometer para cumplir el objetivo de reducción de la mortalidad por cáncer. Entre las herramientas necesarias para desarrollar con éxito un programa de control de cáncer es considerada como crítica, contar con un registro de cáncer de base poblacional. Este constituye un recurso invaluable para conocer el comportamiento de la enfermedad y además, para evaluar las acciones del programa.⁽¹⁾

Cuba es uno de los cinco países con un registro poblacional de cáncer de alcance nacional en la región de América Latina y el Caribe. El Registro Nacional de Cáncer de Cuba (RNC) fue creado en 1964 y de manera sistemática estima las cifras de incidencia por esta enfermedad, para el país y cada uno de sus territorios, las cuales son publicadas en el sitio web www.rnc.sld.cu y en los Anuarios de Estadística del Ministerio de Salud Pública.

La información generada por el RNC constituye sin duda alguna una fortaleza de

nuestro sistema sanitario. A partir de esta se han llevado a término investigaciones epidemiológicas tales como evaluación de factores de riesgo en población cubana o estimación de la supervivencia poblacional por cáncer o se ha evaluado el impacto de las acciones del programa de control de cáncer. También se ha planificado el desarrollo de investigaciones clínicas, y un aspecto de gran relevancia y menos divulgado como es la planificación de los recursos humanos y materiales.

El resultado del análisis de la información que puede generar el RNC, es un índice global del funcionamiento del sistema nacional de salud en la atención al paciente con cáncer en todos sus niveles.

En este número se presenta el artículo “Incidencia de Cáncer en Cuba 2016” por Galán Álvarez y otros. En este se ofrece una descripción general del comportamiento de esta enfermedad según localizaciones, sexo, grupos de edad y provincia de residencia. El 60 % de los casos nuevos ocurren en piel, próstata, pulmón y cavidad bucal para los hombres, y piel, mama, pulmón, colon y cuello uterino en las mujeres. Cuba presenta un patrón de incidencia por localización similar al de países desarrollados, con excepciones como el cuarto lugar ocupado por las neoplasias de cavidad oral en el sexo masculino, relacionados quizás a factores de riesgo tales como el tabaquismo y la ingestión de bebidas alcohólicas, con una elevada prevalencia en los hombres cubanos.

Uno de los aspectos más relevantes a señalar en este estudio es la evidencia de que este problema de salud no es uniforme a lo largo del país y que, por lo tanto, cada territorio debería buscar información adicional que contribuya a los análisis regionales de la evaluación de la atención al paciente con cáncer, para a partir de estos diseñar medidas específicas. Si bien el 60 % de la incidencia ocurre en La Habana, Matanzas, Villa Clara, Camagüey, Holguín y Santiago de Cuba, provincias donde se concentra una parte importante de la población cubana, es necesario señalar que entre estas solo Villa Clara se encuentra entre los tres territorios de mayor riesgo de enfermar por cáncer en el año analizado. Los otros son Cienfuegos y Santi Spíritus, todos con tasas superiores a 300 x 100 000 habitantes y concentrados en la región central del país. Un criterio más que

sostienen el análisis individualizado para la toma de decisiones y planificación de estrategias.

Cuando se conciben y utilizan de manera adecuada, los datos del RNC tienen el potencial de producir valiosa información orientada a la evaluación del Sistema de Salud con relación a la atención del paciente con cáncer. En la medida que se cree una cultura del uso y el análisis de la información generada por este sistema, tanto por especialistas médicos como por directivos del Sistema Nacional de Salud, se mejoraran las estrategias regionales para la atención al paciente con cáncer. Para esto es necesario potenciar la calidad y oportunidad de los datos y este aspecto está indisolublemente ligado a la responsabilidad de todos los actores que participamos en generar la información al RNC, que por demás somos también los usuarios y beneficiarios.

El cáncer continuará siendo un importante problema de salud en los próximos años, debido entre otras causas al aumento en la exposición a los factores de riesgo y al envejecimiento de la población cubana. Estimaciones realizadas por el RNC prevén un incremento de las cifras de incidencia que puede superar los 50 000 casos para el 2025. Para enfrentar este fenómeno con éxito disponer de la información generada por el RNC es imprescindible.

Referencias bibliográficas

1. Asamblea Mundial de la Salud. Prevención y control del cáncer en el contexto de un enfoque integrado. Organización Mundial de la Salud. 2017 [acceso 20/09/2020]. Disponible en: <https://apps.who.int/iris/handle/10665/275677>